

EDITO

TENIR BON DANS UN CONTEXTE DIFFICILE

Sur le front sanitaire, notre pays fait face à une nouvelle vague de l'épidémie de COVID-19 et les vaccins proposés permettent seulement de limiter les dégâts causés par la maladie. La politique de régression sociale menée par Emmanuel Macron et ses amis se poursuit avec l'entrée en vigueur de la réforme de l'assurance chômage. La COP 26 a été un échec. Les perspectives de changement politique en 2022 ne sont guère réjouissantes.

Tout cela peut décourager certains mais, pour nous, à ATTAC, nous savons que la seule alternative c'est de continuer notre combat et que, si nous renoncions, personne ne prendrait la relève.

ATTAC 63 tient bon et nous constatons avec satisfaction que le nombre d'adhérents ne faiblit pas. Bien sûr, nous les souhaiterions plus nombreux et surtout plus présents. A ce propos, nous rappelons qu'on peut retrouver des membres du CA tous les mercredis, de 18 à 20 heures, à la permanence dans nos nouveaux locaux au Centre Richepin.

L'assemblée générale de juin 2021 a pu se dérouler normalement et, depuis septembre,

les séances aux Augustes ont pu reprendre. Et, nouveauté, nous sommes présents sur les ondes tous les jeudis à midi sur Radio Arverne.

On va aussi se retrouver, nous espérons nombreux, le 11 décembre à notre Université d'automne. Cette année, pas d'intervenant national, on s'est pris en charge, comme des « grands », renouant ainsi avec ce que nous faisons dans les premières années d'existence de notre comité. Nous n'en sommes pas moins certains que les sujets que nous allons aborder sauront vous passionner.

A bientôt !

Claude VALLENET



DANS CE NUMÉRO

- % Edito : Tenir bon dans un contexte difficile
- % Vie interne : nouvelle composition du CA
- % 22^{ème} Université d'Automne d'Attac 63
- % UA : présentation des interventions
- % Mobilisation : Urban Village
- % Emission radio : Le Grain de Son
- % Agenda des prochaines semaines

VIE INTERNE

NOUVELLE COMPOSITION DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Après l'Assemblée Générale du 19 juin 2021, le Conseil d'Administration d'ATTAC 63 a la composition suivante :
Colette BOUDOU (Porte-parole); Claude VALLENET (Porte-parole); Geneviève BINET (Secrétaire); Claudine SANNAJUST (Secrétaire-

adjointe); Françoise CORNET (Trésorière); Annette CORPART (Trésorière-adjointe); Yves ANGLARET; Gérard CITERNE; Johann COLIN; Jean-Claude CROS; Catherine GUEGUEN; Hervé LE BAIL; Danielle NADAL; Estelle SANOUS.

Salle Victor-Hugo, place Alexandre-Vialatte à Clermont-Ferrand
(La salle est située sous le Centre Commercial Auchan de Croix de Neyrat)

PROGRAMME DE LA JOURNÉE :

- **9H30 à 12H : DEVELOPPER LA RESILIENCE ALIMENTAIRE : POURQUOI ET COMMENT ?**

Intervenantes : Colette BOUDOU, avec Corinne PASQUIER de l'association *Terres de liens*

- **14H à 16H30 : PAS D'EMPLOI SUR UNE PLANETE MORTE ! PROPOSITIONS POUR UN PLAN DE RUPTURE.**

Intervenant : Claude VALLENET



Attention : le port du masque est obligatoire à l'intérieur de la salle

NB : 1. Pour plus de détails sur les deux sujets, se reporter aux articles y afférents dans ce bulletin.
2. Pour le repas de midi, le quartier offre plusieurs possibilités, soit dans la galerie marchande du supermarché, soit en face, côté cinémas, au centre commercial Val Arena.

L'université d'ATTAC 63 est ouverte à tous. Pour ceux qui ne nous connaissent pas, ce sera l'occasion de découvrir ATTAC, mouvement d'éducation populaire tourné vers l'action. Pour tous les participants, l'Université d'automne d'ATTAC 63 est un lieu d'acquisition et d'approfondissement des connaissances en même temps qu'un espace de confrontation des différents savoirs et expériences.

UNIVERSITE D'AUTOMNE

PRÉSENTATION DES INTERVENTIONS

- **PAS D'EMPLOI SUR UNE PLANETE MORTE ! PROPOSITIONS POUR UN PLAN DE RUPTURE**

Une convention citoyenne sur le climat vidée de ses propositions par le gouvernement, des plans de relance qui attribuent plus de moyens aux activités qui détruisent l'environnement qu'à celles qui lui sont favorables, ont entraîné la création, début 2020, du collectif « Plus jamais ça ».

Dans ce cadre, des organisations syndicales (CGT, FSU, Solidaires, Confédération Paysanne...), environnementales (Alternatiba, Greenpeace...) et associatives (ATTAC, Fondation Copernic...) ont décidé de travailler ensemble pour répondre aux enjeux. En mai 2021, le collectif a publié un rapport de 42 pages intitulé : « Pas d'emploi sur une planète morte ».



Ce rapport se décompose en cinq chapitres :

1. Emploi et environnement, un même combat.
2. La transition sociale et écologique qui redonne du sens au travail.
3. Pour une relocalisation solidaire.
4. Techno-science sans conscience ne sauvera pas la planète.
5. Financer la rupture écologique et sociale, un choix politique.

Le collectif a fait également 36 propositions pour un plan de rupture.

Samedi 11 décembre, l'objectif de la séance dédiée à ce sujet sera d'analyser et de décortiquer certains aspects de ce rapport et de ces propositions.

Avec Claude VALLENET (Attac63)

➤ **RESILIENCE ALIMENTAIRE : POURQUOI ET COMMENT?**

La résilience, c'est pouvoir absorber un choc, s'en remettre. La résilience alimentaire vise à anticiper les changements à venir pour être en capacité de se nourrir dans les prochaines décennies, malgré les perturbations annoncées. L'évolution rapide du contexte climatique et écologique nécessite une action politique à la hauteur des enjeux.

Il s'agira donc de réfléchir ensemble à la manière dont le dérèglement climatique réactualise la question de la relocalisation alimentaire et de partager des exemples d'initiatives concrètes et de mobilisations dans ce domaine.

Avec Colette BOUDOU (Attac 63) et Corinne DUPASQUIER (Terre de Liens, ferme de Sarliève).

MOBILISATION REUSSIE CONTRE L'ARTIFICIALISATION DE TERRES AGRICOLES —————
URBAN VILLAGE

Attac 63 fait partie des organisations qui se sont mobilisées contre le projet de complexe sportif et de loisirs Urban Village sur des terres agricoles de la plaine de Sarliève, proches du Zénith, sur la commune de Cournon. Par chance, ce projet nécessite une enquête publique, et nous avons été avertis suffisamment tôt pour nous organiser avant le début de cette enquête ouverte du 6 septembre au 7 octobre 2021. A la surprise générale, ce sont plus de 750 contributions, dont 650 opposées au projet de la société (parmi lesquelles celle d'Attac 63), qui sont parvenues au commissaire enquêteur. De quoi faire changer de position le maire de Cournon François Rage. En effet celui-ci, qui en tant que maire a la responsabilité d'accorder ou non un permis de construire, s'est déclaré officiellement contre le projet et ce avant même le rapport du Commissaire enquêteur attendu pour début décembre. Certes il faut rester vigilant car la société SAS-3J porteuse du projet pourrait émettre un recours si ce permis lui est effectivement refusé ou présenter un nouveau projet sur ces terres qu'elle a acquises. Mais prendra-t-elle le risque de perdre encore du temps et de l'argent pour un projet suscitant autant de réactions négatives ? Les temps changent et les promoteurs en tout genre vont devoir en tenir compte, tout comme les élus. La Métropole de Clermont-Ferrand et les nouvelles communautés de communes maintenant élargies ont à élaborer leur PLUi, c'est-à-dire leur plan local d'urbanisme à l'échelle intercommunale. Une fois celui-ci

adopté, il supplantera tous les PLU des différentes communes concernées. Ce sont des outils essentiels de planification de l'urbanisme puisqu'ils déterminent les règles à respecter ainsi que l'affectation des terrains selon qu'ils sont en zone urbaine, à urbaniser (comme c'est le cas des terres concernées par le projet Urban Village), agricole, naturelle et forestière. En particulier ils doivent maintenant prendre en compte l'objectif de « zéro artificialisation nette » d'ici 2050 du Plan gouvernemental biodiversité adopté en 2018 confirmé dans la loi « Climat et Résilience » d'août 2021. Il impose de réduire de 50% l'artificialisation des sols dans les dix années à venir par rapport aux dix années précédentes. Des terrains actuellement classés « à urbaniser » devraient donc pouvoir être sauvés du béton et repasser en zones agricoles, naturelles ou forestières. Il y a donc un enjeu important à suivre les différentes étapes d'élaboration de ces PLUi, en recherchant les informations sur les sites publics puisque souvent ces informations ne sont pas connues des habitants. Il est en effet possible de participer aux consultations citoyennes, ainsi qu'aux présentations et enquêtes publiques, si possible en impliquant les associations locales pour avoir plus de poids. Sans doute faut-il aussi être à l'affût des informations concernant des projets qui artificialiseraient inutilement des terres et qui risqueraient de profiter des zonages actuels avant qu'ils soient modifiés lors de l'adoption des PLUi.



Colette BOUDOU

Depuis la rentrée de septembre 2021, Attac 63 propose et présente, sur la radio locale Radio Arverne (100.2), une émission hebdomadaire intitulée *Le Grain de Son*. Chaque jeudi, de 12h à 12h30, nous invitons un ou plusieurs acteurs du mouvement social local à s'exprimer sur un sujet qui nous tient à cœur. Pour avoir le temps d'aborder les problématiques en profondeur, nous consacrons systématiquement une série de quatre émissions par thématique. Ainsi, après les deux premières émissions un peu spéciales où nous avons pu nous présenter aux auditeurs en parlant d'Attac 63 et du mouvement altermondialiste dans sa globalité, les cycles suivants ont porté successivement sur la défense du système de retraites, l'eau bien commun, et les lois sécuritaires en France. Une série d'émissions est en préparation sur le thème de la monnaie (où nous parlerons bien sûr des monnaies locales), et une autre sur la sécurité alimentaire est à venir. Ce ne sont pas les sujets qui manquent... Mais au fait, pourquoi *le Grain de Son* ? Le son, pour la radio, bien sûr. Et le grain, en référence à l'ambition d'Attac, d'être un grain de sable dans les rouages de la machine ultralibérale. Le *Grain de Son* recherche des contributeurs, réguliers ou ponctuels. Toutes les bonnes



volontés sont les bienvenues : aider à la préparation ou à l'animation de l'émission, venir en renfort pour la technique, rédiger des chroniques qui pourront être lues à l'antenne, proposer des chansons en lien avec le thème, partager son carnet d'adresse pour trouver des invités, assurer la communication sur Internet ou les réseaux sociaux... Tout est permis.

A la clé, la satisfaction de diffuser nos idées, bien sûr, et le plaisir de donner la parole à des organisations partenaires et amies. Mais aussi de belles rencontres, comme lorsque nous avons eu la chance d'interviewer la porte-parole du Congrès National Indigène du Mexique, en déplacement dans la région.

Pour écouter notre émission, plusieurs solutions : vous pouvez la suivre en direct sur le 100.2 ou sur

le site de Radio Arverne, site sur lequel vous pouvez réentendre et télécharger nos trois dernières émissions (www.radioarverne.com/legraindeson.html).

Enfin, nous avons créé une chaîne peertube (<https://peertube.stream/c/attac63.grain.de.son>) sur laquelle vous retrouverez tous nos enregistrements sans limitation de temps. Alors à bientôt !

Johann COLIN

À NOTER



AGENDA DES PROCHAINES SEMAINES

LA VIE INTERNE D'ATTAC 63

REUNIONS DU CONSEIL D'ADMINISTRATION : **Mercredis 15 décembre 2021 et 19 janvier 2022**, à 20h. – Au siège.

ATTAC 63 AUX AUGUSTES

ATTAC est présente au café-lecture « *Les Augustes* », 5 rue sous-les-Augustins à Clermont-Ferrand. Un samedi par mois, de 17 à 19h, nous convions le

public à une discussion sur un sujet d'actualité plus ou moins abordé ou déformé par les grands moyens d'information. PROCHAINES SEANCES : **Samedis 18 décembre 2021 et 15 janvier 2022.**

UNIVERSITÉ D'AUTOMNE D'ATTAC 63

Samedi 11 décembre – Salle Victor-Hugo, Place Alexandre-

Vialatte à Clermont-Ferrand (sous le Centre commercial de Croix de Neyrat). De 9H30 à 12H et de 14H à 17H.

ATTAC SUR LES ONDES

Tous les jeudis de 12H à 12H30, des militants d'ATTAC 63 présentent l'émission *Le Grain de Son* sur Radio Arverne (100.2).